
多支豪门或无缘奥运
在国际排联启用的全新奥运资格

选拔机制中，男女排各有12个参赛名
额，除了被东道主日本占去一个外，余
下的11个名额将通过两个阶段的争夺
决出归属。第一阶段是奥运资格赛。根
据截至2019年1月1日的世界排名，24
支排名靠前的队伍出战资格赛，根据
“蛇形系统”，这24支球队被分入六个
小组，每组四队，小组第一获得门票。

没能在资格赛中拿到入场券的队
伍，就只能寄希望于第二阶段的各大洲
选拔赛了。即亚洲、非洲、欧洲、南美洲
和中北美及加勒比海地区未拿到奥运
资格的球队出战第二阶段的选拔，且这
五个大洲都只有一个出线名额，这意味
这多支欧洲豪门将或无缘奥运。
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赛后的深夜，上海女足的国脚李
佳悦更新了社交平台的状态，她说慢
慢发现自己一直坚持下去的理由不止
是自己的梦想，更是因为胜利可以让
小队员们获得更多，可以让主教练水
庆霞挺直腰板说话，可以让上海女足
被认可。
或许，李佳悦的这番话是上海女

足姑娘们共同的心声。从7月下旬联赛
开打，到现在也不过20多天的时间，队
员们已经踢完了五场比赛，从一负一
平到两连胜，她们在球场上的坚持与
进步，谁都看在眼里。
上周六的比赛中，进球功臣黄旖

旎和表现抢眼的弗兰妮在下半时都因
为拼到严重抽筋而不得不被替换下
场。前者曾在赛季前因为一些变故短
暂缺席正常训练，如今通过自己的努
力，已经重回主力阵容并且连续两场
进球。后者则因为备战世界杯，于联赛
开始前一周内才刚刚归队，在教练组
“以赛代练”的方针下，她很快恢复了

状态，在最近几场比赛中都在前场为
球队持续输出火力。同样在上半年缺
阵多场比赛的缪斯雯，伤愈归来之后，
也在联赛中表现突出，如今五轮比赛
已经打入四球，并当选了本场比赛的
最佳球员。
年轻队员方面，水庆霞希望她们

能通过比赛的积累，明白自己应该如
何应对领先、落后、胶着等不同场面。
集训归来的U19小将汪琳琳已经连续

两场首发并打满全场，“她具备高水平
的能力，希望能有更多的比赛机会让
她慢慢去积累，”水庆霞评价道，“她可
以打多种位置，在防守方面做得很有
特点。”另有两名1999年出生的小将方
洁和闫颖颖也在上周六替补登场，后
者是今年首次在联赛中出场。“闫颖颖
在速度上有优势，”水庆霞点评道，“她
也是需要适应的。我觉得她表现得比
我想象当中要好。”

考虑到酷暑对球员们的影响，预
备队联赛的时间从上午推迟到了晚间
举行，球队因此选择在黄石多待一天。
在与河南徽商女足的预备队比赛中，
不到30分钟就有河南球员中暑下场。
毫无疑问，这样的极端高温天气不论
对球员的身体健康还是对场上技战术
的发挥，都弊大于利。
昨天，为了加快队员们的体能恢

复，减少肌肉的疲累感和受伤的风险，
参加完上周六比赛的一线队员们原地
进行了康复训练。“队员刚开始可能觉
得恢复训练太累了，但现在慢慢发现
还不错，大家都很积极地去恢复。”水
庆霞介绍道，“康复训练能帮她们排乳
酸，缩短恢复时间。”
今天上午，上海女足搭乘高铁返

沪。由于本周五就将在主场迎战广东
辉骏女足，上海队在抵达基地后并不
会安排放假休息，而是直接投身对下
一轮联赛的备战中。根据今年的赛程
安排，球员们需要在71天的时间内打
完14轮比赛，平均每五天就要踢一场
球，再加上主客场的来回奔波和高温
天气的影响，姑娘们几乎没有什么可
以喘息的时间。
为了减少体能的消耗，同时保证

充分的训练时间，从7月中旬到9月下
旬的两个多月里，上海队员们基本都

选择不回家，待在东方绿舟基地里原
地休息，或者在就近的朱家角古镇散
步放松。“当然如果队员家里有什么事
的话，我还是放她们回去的。”水庆霞
说，她自己同样很久没有离开球队回
家了，作为主教练，球队之于她，是现
阶段最重要的事，“好在我们队员也都
很理解，愿意克服一下。因为从东方绿
舟赶回去需要一两个小时，来回也很
辛苦。”据水庆霞透露，刚做妈妈的张
馨为了更好地准备比赛，也已经很久
没有回家了，有时她的父母会特地驱
车一两个小时赶到基地，带上小宝宝
来和她见面，以缓解她的思念之情。

好在姑娘们的付出都是有结果
的。两连胜带来的不仅是士气和心态
的提升，还有技战术的日渐成熟与稳
定。下轮主场对阵升班马广东女足，
上海队只要能保持目前的竞技和心
理状态，放开了打，不难延续赢球的
势头，继续拿下一场胜利。在上半年
的足协杯中，上海女足半决赛曾以两
回合总比分6比0的绝对优势战胜对
手，轻松晋级。同时，从目前的联赛排
名来看，广东队5轮不胜，失15球排名
垫底，本轮1比6不敌江苏女足，因而
对目前排名仅次于江苏队的上海队
来说，无论能力还是心理层面都占据
着上风。

客场2比0胜北京 上海女足跃居积分榜次席

在黄石奥体中心以2比

0拿下北京北控置业女足，上

海农商银行女足终结了对

手的三连胜，同时将3分收入

囊中，在积分榜上反超对手，

跃居次席。 结束了连续两个

客场的征战，本周五，上海队

将回到嘉定体育中心，迎战

升班马广东辉骏女足。

李佳悦找到坚持下去的理由
备战联赛对抗高温
女足队员以基地为家

浙江北仑，它在中国的排球版图
上地位显著，不仅是中国排球队在近
三个奥运周期里到访训练次数最多的
京外基地，更有“中国排球第一主场”
的美誉。不过近日，北仑频频跨界出现
在众多线上、线下媒体及自媒体的关
注中，原因则是巩俐。
很多人都知道，由陈可辛导演执

导的《中国女排》，它不仅是一部体育
大电影，更是得到了国家背景扶持的
献礼之作。从宣布将由巩俐扮演剧中
的郎平一角后，大家伙儿就一直在猜，
巩俐版的“郎平”将是何等模样，又能
演出几分中国女排精神的神韵来。一
个月前，为备战当下正在北仑举行的
奥运会资格赛，中国女排就在当地进
行封闭集训。直到近日才有爆料称，巩
俐在此次封闭集训期间就随队“做功
课”，并且奥运会资格赛开打的这几天
里，她还在场边被数度拍到。
《中国女排》最初瞄准的档期据说

是两个月后的国庆档，不过后来受筹
备与拍摄进度等影响，已将预定档期
改到了2020年的农历大年初一。如
今，距离电影上映还有五个月，从所余
时间来看，巩俐此番现身无疑就是在
做最后的“功课”了。

国际影后和国际电影节评委，这
些都是巩俐身份的注脚。不过在排球
场边，她却是一副地道的学习者姿态：
装束很低调，穿着印有国际排球总会
英文缩写和“宁波北仑”字样的运动
衫，不仔细看确实有点像随队人员；总
是随身带着可供书写记录的笔记本，
不时写写画画；脖子上还挂着赛事人
员的工作牌。

在上周六那场小组赛的赛后，巩
俐还走进了新闻发布厅，近距离观察
起了郎平在赛后为媒体复盘时的神态
和气势。今年5月，在剧组刚宣布将由巩
俐饰演郎平时，巩俐就坦言这个角色对
自己很有挑战性。一则她对排球项目没
多少了解，二则郎平又是个人风格很鲜
明的人物，想要演出神韵可不容易。就
不知在经过了一番贴身观察与体验后，
巩俐最后将有怎样的演绎了。

要么数十年不“开张”，一“开张”
便是组合重拳，这说的正是国内体育
题材电影的时来运转。从自带冬奥元
素的《冰球少年》，到整套班底都更具
知名度和话题度的《李娜》，再到如今
的这部《中国女排》⋯⋯下一个农历春
节时，数代女排姑娘的奋斗故事会否
让你走进影院呢？

巩俐“督战”女排拿到东京奥运入场券

东京奥运周期，国际排联启用了
全新的奥运资格选拔机制。在2012年
伦敦和2016年里约的两个奥运周期
里，中国女排都是凭借世界杯上的出
色表现获得“直通”名额。而在奔向东
京有明竞技场的路上，尽管世界杯的
“福利”已被取消，但通过在奥运资格
赛B组中的三连胜，中国女排还是于第
一时间把门票收入囊中。

尽管中国队在奥运资格赛B组中
被早早看好，但就郎平的观察，女排姑
娘们还是经历了一个热身、渐起的过
程。“一般来说，奥运会预选赛（资格
赛）可能比奥运会还难打，它是很特殊

的比赛，大家心情不一样，压力都很
大。”郎平在赛后采访时透露，中国队
这次在资格赛B组的对手分别是捷克、
德国和土耳其，在前两场比赛中，队员
们其实有点像在热身、找状态，所以场
面上打得有些拉锯，反而是到了对阵
最后一位对手土耳其的时候，全队更
快地即进入了状态。
郎平的这一说法也得到了队员们

支持。赛后丁霞透露，在B组的三位对
手中，其实队内研究得最多的就是土
耳其队，别看最后的比分是3比0压倒
性获胜，但后者确实被中国队视为劲
敌。张常宁则说：“赛前做了很多准备，

在家里也练得很不错。但在这场（对土
耳其队的）比赛里，我们是放低了位
置，想着去冲对手的。”

从1984年的洛杉矶到2020年的
东京，中国女排连续获得奥运入场券
的传统仍在保持着。在这一时间区间
里，这支队伍三度夺冠、一个亚军、两
个季军⋯⋯谱写了属于她们的辉煌。
当然，正如竞技体育中那句老话说
的，走下领奖台一切从零开始。“我觉
得进了奥运会强队非常多，这也是进
入奥运大门的第一步，我们今后的考
验还很多，还需要提高。”郎平如是展
望道。

在距离东京奥运会开幕还有11个月的时候，围绕入场券的争夺

却已越燃越热。 8月2日至8月4日，在这仅仅3天的时间里，东京奥运

会女排项目12张入场券中的半数就要确定花落谁家。 昨晚，随着在

资格赛最后一场比赛中以3比0横扫土耳其队，中国队的奥运门票顺

利到手。 专题撰稿 本报记者 章丽倩

郎平：这只是进入奥运大门第一步
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